



BREXIT El Parlamento británico aplaza su decisión

P2 Y 3



CULTURA Festival en São Paulo contra la censura de Jair Bolsonaro

P29

Chile despliega el ejército por una ola de disturbios

El Gobierno de Piñera decreta el estado de emergencia en Santiago tras el caos por la subida del metro

ROCÍO MONTES, **Santiago de Chile**
Chile se ha sumado a las turbulencias que azotan América Latina. Por primera vez desde la dictadura, Santiago de Chile amaneció ayer bajo el control de los militares y destruido en distintas zonas tras la violenta jornada del viernes por las protestas contra el alza del precio del metro, que dejaron 41 estaciones del suburbano destruidas, 308 detenidos, 156 policías lesionados y al menos una docena de civiles heridos. El Gobierno de Sebastián Piñera (2018-2022) decretó en la medianoche el estado de emergencia, que restringe durante 15 días la libertad de movimientos y de reunión de los ciudadanos y pone a la ciudad bajo las órdenes del presidente.

El Ejecutivo, que ha recibido numerosas críticas por la respuesta policial, se ha mostrado desbordado por la magnitud del caos en la capital chilena y la clase política, en general, sin soluciones ante un fenómeno de malestar profundo que trasciende el alza del boleto del subterráneo. Hasta ahora, no se ha revertido la subida del precio del transporte.

PÁGINA 5

IDEAS

Turquía amenaza el sueño político de los kurdos

JENNA KRAJESKI

El pueblo kurdo fue traicionado muchas veces por Occidente. La última ha sido al ordenar Donald Trump que las tropas estadounidenses se retiren del norte de Siria. Esto puede acabar con un experimento político en la zona de Rojava, donde se pone en práctica la representación igualitaria de las mujeres y las minorías.

El Ejecutivo mexicano envía a 230 militares de élite a la capital de Sinaloa tras la batalla entre el narco y las fuerzas de seguridad

“La gente compara Culiacán con Irak”

LUIS PABLO BEAUREGARD, **Culiacán**
Culiacán aún luchaba ayer por sacudir el pasmo causado el jueves por la demostración de poder del cartel de Sinaloa. “Nunca había visto algo así. La gente compara lo que pasó con Irak, con la película *La caída del halcón negro* [sobre una fallida misión de EE UU en Somalia]”, dice Marco Millán, bombero voluntario y para-

médico con 15 años en la capital de un Estado que ha sido testigo de un despliegue de fuerza del narcotráfico nunca antes visto.

Esta ciudad de 850.000 habitantes vio cómo el tiempo se detenía hasta cerca del mediodía del viernes, cuando casi se cumplían 24 horas del choque entre el Ejército y la Guardia Nacional y los miembros del cartel que doblega-

ron al Estado para dejar en libertad a Ovidio Guzmán López, uno de los hijos de Joaquín *El Chapo* Guzmán. El Gobierno mexicano ha enviado a 230 militares de élite para dar una impronta de normalidad, pero el episodio ha agravado la crisis de seguridad de México y la errática política en la materia del presidente López Obrador.

PÁGINA 7



EL VOTO INDÍGENA, CLAVE EN LAS ELECCIONES DE BOLIVIA. El presidente Evo Morales busca hoy su cuarto mandato en la primera vuelta de unas elecciones marcadas por la fidelidad al proyecto del MAS después de 13 años o la desafección, también entre los indígenas, más del 40% de la población. En la imagen, dos mujeres en un mercado en La Ceja de El Alto. / MARCELO PÉREZ DEL CARPIO

PÁGINA 6



SIGUE LA CULTURA
SIGUE LA ACTUALIDAD

El presidente catalán rehúsa condenar la violencia en las calles

Pedro Sánchez evita hablar con Quim Torra hasta que rechace los incidentes

PERE RÍOS / CARLOS E. CUÉ
Barcelona/ Madrid

El presidente de la Generalitat, Quim Torra, llamó ayer por teléfono a Pedro Sánchez. El presidente del Gobierno no respondió y ase-

guró que no lo hará hasta que Torra no condene “de forma rotunda” la violencia que ha incendiado Cataluña esta semana, algo que el *president* ha rehusado hacer de forma clara.

PÁGINAS 16 Y 17